Con todo, Los Isidros y su entono siguieron siendo un punto importante de ayuda a la guerrilla. La familia Sanz Lozano, Casimiro, Basilio y Juan, estos dos últimos unidos a la



**Manuel Lozano** 

partida independiente de un singular personaje como fue el apodado "Mejicano". El hecho más destacado, y ya lo hemos narrado, creo que esta vez con más acierto, fue el intento de toma del pueblo el día 6 de septiembre. No fue todavía cuando empezaron en masa las detenciones. La lógica, errónea, como hemos visto, de inculpación por la muerte de Nuévalos, no llevó a la GC a ubicar en la acción a la guerrilla. Es por ello que habría que esperar a nuevos hechos y actividad ya más claros en la misma zona para que esto se produjese. Mientras tanto sí que parece que algunos movimientos empezaban a otearse. Ya hemos visto entre ellos la incorporación de los hermanos Fernández García al grupo

guerrillero. Como también aludimos a la llegada de Donato Gallego a Los Isidros. Pero por lo pronto habrá que esperar hasta bien entrado el verano para que de nuevo se reactive la presencia guerrillera. Durante este tiempo los guerrilleros empezarán a crear una estructura más amplia, a relacionarse con Valencia, a cimentar la propia organización, AGL, y a establecer sus líneas más políticas y militares de actividades de insurgencia. Así aun cuando uno de los enlaces más destacados de Los Cojos, Longinos Lozano García, en sus breves memorias que circulan impresas (Vicente Argilés Gómez y Vicente Sáez López: De vuelta por el mundo de Requena. La Albosa Marina Salinas requenense, págs. 300-331) cita el día 2 de agosto de 1946



como el de su detención y el 3 como el de su huida del cuartel de Los Isidros, las detenciones que dieron pie a proceso judicial y cárcel se llevaron a cabo en el mes de septiembre. En las breves líneas que Longinos dedica a su actividad relacionada con la guerrilla y su detención y huida del cuartel de Los Isidros, como decimos, además de referirse al día, también comenta hechos sin duda verídicos, como que en el momento de su arresto se hallaba trillando en las eras junto con su madre, su hermano y su cuñada, lo cual certificaría la fecha de agosto, que por el camino se cruzó con otra vecina, María Trujillo, que su hermana le llevó la cena y que sólo pasó una noche en el cuartel, que allí coincidió con otros detenidos como Félix Requena, su esposa (Marina Salinas Fuertes, que volvería a ser detenida .junto con su hijo Juan Requena y con la natural de Casas de Pradas Julia García Marzal, a mitad de septiembre de 1949), Eugenio Mislata y Justo, todos ellos de Los Cojos, que el día 13 lo dejaron sólo en la sala de las "torturas", o sea "el recibidor", le llama él, que tenia una pequeña ventana, y cogiendo una silla que había detrás de la puerta de la habitación pudo escaparse. Su madre y sus dos hermanos serían detenidos y uno de ellos, Manuel Lozano, sufriría verdaderas torturas en el cuartel, lo que nos serviría de reflejo de lo que pasaría con otros detenidos. Seguramente todo ocurrió como señala Longinos, pero su huida y no incorporación al monte, o incluso la ausencia en sus memorias de referencias más explícitas a su ayuda al maquis, que la hubo, pues en los textos de la propia guerrilla se confirma, nos indican que toda la verdad no se encuentra en su escrito biográfico. Que es posible que la circunstancia de dejarlo solo estuviera, tal vez estuviera, mediatizada por algún tipo de relación familiar entre el jefe del puesto y su propia familia, y por